

将来のもめ事を防ぐために
身内だからこそ腹を割つて話し合う

かつては圧倒的多数だった、父から息子への事業承継が減少しているものの、中小企業にとって事業承継は一家の重大事である。その理由は相続で遺産配分があるからだ。親族から見れば会社は金の成る木だから、株式が誰の手にいくのかは重大な関心事。だからこそ「争族」を防ぎ、未来に争いの種を残さないことが重要である。

簿謄本を変更し、③代表印を渡す――
この3つの仕事を同時期に受け取る後
継者は、とにかく負担が重いもの。受
ける側の準備が大変なことを認識して
スケジュールを考え、その全体像を示
すものが事業承継なのだ。90ページに
親子で進める事業承継計画表を掲載し
たので、参考としてほしい。

新会社法が制定されて、会社の所有権を表すものが、株式と規定された。持ち株比率を一族に分散させず、絶対支配権といわれる3分の2以上のシェアを後継者に集中することが重要だ。

親族内への事業承継は後継者へ代表の交代と、財産のバトンタッチを行なうことだ。
①株を移転し、
②登記

特に親子の場合、「分かっているつもり」になるのが最も危険だ。「親子だから口に出さなくとも分かっていて」「あらためて言うのは水くさい」と独り善がりになつていられないだろうか？父の威厳の前に、おとなしくしていった後継者が、ある日、堪忍袋の緒が切れて、激しくぶつかって亀裂が走る、時折このような光景に出くわすが、二人に悪意はない。しかるべきタイミングで、現経営者と後継者という社会的の立場を背負つた者同士として、きちんと

家族会議の重要性

12

親族内への事業承継は後継者へ代表の交代と、財産のバトンタッチを同時に行うことだ。①株を移転し、②登記

に悪意はない。しかるべきタイミングで、現経営者と後継者という社会的な立場を背負つた者同士として、きちんと

会社の現状を具体的に、数字で説明する。株価評価額、相続税の概算も発表し、「会社と遺産の見える化」を行う。この場では事業の実態・収益の状況・資産や借入金・個人保証などを分か

最強の後継者

最強の後継者 娘婿への承継の極意

りやすく説明しなければならない。とりわけ長期債務があるなら、後継者が代表になると個人保証が求められることが明白だ。そうした社会的責任の意味や、経営の本質を語る場ともなる。

言いにくい借金の話や担保、保証人も含めて、全ての情報を知らせなければならない。苦しい胸の内や、今日まで育てた会社に対する愛着も、去つて

後継者が義理の子になる場合は、財産の承継を慎重に行わなければならぬ。離婚率が31%に達しているからだ。夫婦は別れれば、ただの他人になる。そのとき婿に株を持たせていたらどうなるか? ややこしいことにならぬよう、よく話し合った上で、株は娘か孫へ贈与するという遺言書を作る配慮も必要だ。

「代々同じ学校に入る」「3歳から修業を始める」「父の代わりに厳しく教育する者を決める」といった子育てのルールが明確に残されている。気付いたときがベストタイミングと思つて、すぐ子育てを修正しよう。

した後にはどんなルールがあるのか。
①報酬額と勤務日数の半減
代表取締役として役職の高さに応じて取っていた報酬は、2分の1以下にしなければならない。
また勤務日数も2分の1以下にすることが必要。つまり実際の勤務も報酬も実態に合わせて減らさなければならない。

死後に遺族へ資産を譲渡する場合には、巨額の相続税を負担する必要があるが、生前贈与の際に掛かる贈与税は大幅に負担額が軽減する。

例えば孫への直接移転なら、教育費に限っては孫1人当たり1500万円まで贈与税が非課税となる。これは2015年末までの期間限定ながら、来年度も1000万円までと数字を変えて継続される予定になつていて。

代表取締役には
賞味期限がある

10

自分の年齢を感じる場面はどのよう
なときだろうか？ 多くの方は「友人

②年金の減額

年度も10000万円までと数字を変え
て継続される予定になつてゐる。